



REVISTA PEDAGÓGICA ILUSTRADA

Organo de la Escuela Moderna de Badalona
sostenida por la Sociedad Protectora de la Enseñanza Racionalista.

Paquete 15 ejemplares, 1 peseta
Suscripción año, 1 peseta

APARECERÁ CADA MES
Número suelto, 0-10 pts.

Editor: T. Ramonari Marguet.
Redacción y Administración:
Pasco Martínez Campos, 4



Escuela Moderna de Badalona.—Grupo de Profesores y Alumnos.

Lo deseonecido

Coanqi en Turin, en 1873, un descendiente del marqués de Jouffroy, el inventor de los barcos de vapor en 1776; el infeliz se hallaba en lamayor pobreza. Aquel ingenioso investigador agotó sus recursos para demostrar la posibilidad de aplicar el vapor a la navegación; que el primer barco movido a vapor remonto el Doubs hasta Baumes-les Dames, y que después otro llegó por el Saone hasta Lyon. Jouffroy quiso fundar una compañía para explotar el descubrimiento; mas para ello necesitaba un privilegio, y habiéndolo solicitado, el gobierno sometió el asunto a la Academia de Ciencias, la cual, por inspiración de Perier, autor de la bomba para la extinción de incendios de Chaillet, dio un informe desfavorable. A continuación vióse el pobre marqués objeto de burlas generales por haber tenido la loca pretensión de armonizar el fuego y el agua, se le aplicó el apodo de «Jouffroy la Bomba». El desgraciado inventor acabó por desanimarse, emigró al estallar la Revolución y volvió a Francia en tiempo del Consulado para patentizar que Fulton no fué con el primer consul más fortunado que lo que el mismo había sido bajo el antiguo régimen. Además, Fulton no logró tampoco convencer a la Inglaterra en 1804, por lo que en 1807 su primer barco de vapor pudo ser victoriosamente lanzado al agua en el Hudson, en su propia patria, que acabó por tributarle una justicia un poco tardía.

A casi todos los inventores les sucede lo mismo. Otro paisano mío de Haute Maine, como Jouffroy, el insigne Felipe Lebon, inventor del alumbrado de gas en 1797, murió en 1804 (asesinado, según dicen, en los Campos Eliseos de París el día de la coronación del emperador) sin haber logrado ver adoptada su idea por su país, a la que se objetaba como razon de mucho peso, que una lámpara sin mecha no podía arder... Sin embargo, el alumbrado por gas fué aplicado en Londres en 1817 y en París en 1818.

Cuando la invención de los ferrocarriles, los ingenieros demostraron con toda evidencia que los trenes no marcharían y que las

ruedas de las locomotoras rodarían sin moverse de un sitio.

Cuando surgió la proposición de establecer un cable submarino entre Europa y América en 1853, una de las grandes autoridades de Francia en Física, Babinet, miembro del Instituto, examinador en la Escuela politecnica, escribió en la *Revue des Deux Mondes*: «Niego la seriedad de esas ideas; la teoría de las corrientes podría dar pruebas incontestables de la imposibilidad de semejante transmisión, eso sin contar las corrientes que por sí mismas se establecerían en un largo hilo eléctrico y que son ya harto sensibles en el corto trayecto de Douvres a Calais. El único medio de unir el antiguo y el nuevo mundo consiste en franquear el estrecho de Bering, a menos de pasar por las islas Feroe, Islandia, Groenlandia y el Labrador.»

El geólogo Etie de Beaumont, secretario perpetuo de la Academia de Ciencias, que murió en 1874, no se cansó de negar la existencia del hombre fósil, y eso que mi laborioso amigo Emile Riviere le descubrió en una gruta de Menton en 1873, desde donde le transportó al Museo de París, donde esta a la vista de todo el mundo. Pero el hombre fósil está en desgracia, porque apenas si se le concede derecho de existencia, y M. Riviere ni siquiera ha sido condecorado, hoy que, como contraste, tanto abundan las medallas que ostentan cintas de honor.

En Inglaterra la Sociedad Real no permitió en 1841 la publicación de la mas importante Memoria al célebre Joude, fundador, con Mayer, de la termodinámica; y Tomas Young, fundador, con Fresnel, de la teoría ondulatoria de la luz, fue ridiculizado por lord Brougham.

En Alemania, viendo Mayer la incredulidad burlona con que fué acogido su inmortal descubrimiento por la sabiduría oficial, se inclinó a dudar de sí mismo y llegó a tirarse por una ventana. Poco tiempo después las Academias ensalzaban su nombre.

El gran electricista Ohm fué tratado de loco por sus compatriotas alemanes.

Pues ¿y lo que ocurrió con ocasión del descubrimiento del antejo de larga vista? Los senadores de los Países Bajos se negaron a conceder un privilegio al inventor, porque no se miraba mas que con un ojo. Medio siglo después el eminente astrónomo Hevelius

rehusó adaptar cristales a sus instrumentos para su catalogo de estrellas, porque suponía que perjudicarían a la precisión de las determinaciones de posición.

Estos ejemplos podrían continuarse indefinidamente por los siglos de los siglos, y bastan para edificarnos sobre uno de los aspectos del espíritu humano, sobre un carácter digno de ser tenido en cuenta en la investigación de la verdad.

Un amigo de treinta años de afectuosa adhesión y de dulce vecindad intelectual, Eugenio Nus, ha puesto en una de sus obras, titulada *Cosas del otro mundo*, la siguiente dedicatoria:

«A los manes de los sabios privilegiados, laureados, condecorados y enterrados, que negaron y rechazaron la rotación de la tierra, los meteoritos, el galvanismo, la circulación de la sangre, la vacuna, la ondulación de la luz, el pararrayos, el deguerreotipo, el vapor, los ferrocarriles, el alumbrado por el gas, el magnetismo y el resto. A los que, vivos y por nacer, hacen lo mismo en el presente y continuaran haciéndolo en el porvenir.

CAMILO FLAMMARION.



El pasado

La vida es un «devenir» incesante. Vive todo aquello que se transforma, todo aquello que se molifica, todo aquello que se renueva. Lo que se estaciona, lo que se cristaliza, lo que se extingue, muere.

Se ha dicho que no tiene la naturaleza una sola molécula en reposo. Y es verdad. Hasta la materia de los cadáveres sufre continuas mutaciones, engendradoras de organismos nuevos.

El pensamiento, como todo, esta sujeto a esta ley de evolución. El arte lo mismo. Hoy se pinta y se escribe en una forma distinta a la de antes. Mañana se pensara y se escribirá en una forma distinta a la de hoy.

Y así, eternamente.

Sin embargo....

Sin embargo, hay buenos señores que se aferran a la idea de que las cosas han sido siempre como ahora son y de que siempre tendrán que ser como ahora las cosas. Otros, sin decir esto, lo sienten, é invocan a cada instante épocas antiguas, obras antiguas, nombres antiguos.

Hablado de arte, nos dicen, por ejemplo, «Lope... Hablando de filosofía, exclaman: «Platón... Hablando de ideales, balbucian: «Cristo... Y quieren que nosotros escribamos a la manera de Lope, que pensemos a la manera de Platón, que luchemos a la manera de Cristo; esto es, quieren cristalizar en la obra de la vida del sentimiento; en Lope, la del pensamiento, y en Platón la de la ciencia.

Sabemos ya que la cristalización de la vida implica la muerte. La muerte, pues, la muerte de la ciencia, del pensamiento y del sentimiento es lo que esos buenos señores ansian.

Este culto al pasado es una característica de las inteligencias seniles a las que falta ese don fecundo que se llama tiempo generatriz. La leyenda bíblica de la mujer de Lot, aquella mujer que se quedó convertida en estatua por dirigir sus miradas hacia atrás, es un admirable símbolo. Y este símbolo se le puede aplicar a todos aquellos que olvidan el instante actual de su existencia para mirar al pasado.

¿Qué puede proporcionarnos el pasado? ¿Lecciones? Muy bien. Nosotros nos complacemos en recogerlas. Pero las lecciones que el pasado nos da a nosotros son lecciones de vida y no de muerte. Nosotros contemplamos también a Lope, a Platón, a Cristo. Y si imitamos algo de ellos, no es la forma que mata, sino el espíritu que vivifica. Platón, Cristo y Lope se han adelantado a sus épocas respectivas: se han rebelado contra ellas. No miraban al pasado, sino al porvenir. No imitaban servilmente a sus predecesores sino que recogían de ellos, sencillamente, la materia inspiradora de su obra. Nosotros hacemos lo mismo. Nosotros, enemigos del pasado, somos, pues, mas consecuentes con él que sus adoradores, que sus fieles y serviles adoradores.

Pretender paralizar la vida es pretender matarla, y la vida no se puede matar. Preco-

der sujetar el presente al pasado ó el porvenir al presente, es un delirio propio de imaginaciones enfermas. Todo cambia; todo lo que es vida, todo lo que es pasión, todo lo que es fuerza.

Nosotros, los que nos oponemos al estancamiento del presente y tratamos de orientar éste hacia el porvenir, somos los llamados a triunfar.

¿Como no, si nosotros somos la vida?

Julio Camba.



Miscelánea

EXÁMEN RACIONAL DEL DILUVIO UNIVERSAL

Hacia tiempo que el Omnipotente estaba harto de la profligación y multiplicación de los hombres, porque al multiplicarse éstos se habían desarrollado todos los vicios. Motivo por el cual, después de haber titubeado mucho, cierto día llamó á Noé, que estaba cavando la viña, y le dijo:

—[Eh! ¿qué hacemos? Así no podemos seguir... Dentro de poco mandaré por cuarenta días un diluvio que destruya todas las cosas. Tú, en tanto, prepárate á construir un arca, donde colocarás, de todas las especies que existen en el globo terrenal, siete ejemplares de cada una. ¿Has entendido?

Y Noé no echó en saco roto la genial inspiración del señor Dios.

Se sentó frente á la mesa; tomó papel, pluma y tintero, se restregó las manos y empezó á echar cuentas:

Pongamos un millón de especies de animales; por 7 ejemplares, hacen 7 millones.

Animales para que se alimenten los otros comiéndoselos; pongamos 5 ejemplares al día por cada uno; son 35 millones diarios, que multiplicados por 40 días, hacen 1.400 millones, y que unidos á los 7 hacen 1.407; No está mal... ¡Adelante! Para cada uno (entre una ballena y un insecto) pongamos por término medio un decímetro cuadrado de superficie; son 1.407 millones de decímetros cuadrados, igual á 1.407 kilómetros cuadrados.

He aquí, pues, el primer problema; construir una arca grandecita como un cuadro que tenga 40 kilómetros de lado...

Noé se puso á trabajar. Según la Sagrada Escritura, los trabajos duraron ciento veinte años y

se terminaron el 16 de Febrero del año 4.003 (antes de J. C.) á las doce de la mañana.

El día de la inauguración había gran movimiento de gente. A una señal sonaron trompetas y sanajeros, esquilas y cuernos, redobles de tamborines, pifanos...

El 25 de Febrero de 4.003 (antes de J. C.) apareció por ulva y gracia del Espíritu Santo el siguiente

AVISO

Se encarece á todas las especies de animales se encuentren dentro del plazo de siete días en el Arca Santa junto al río Éufrates

Este aviso fué mandado á todas las cavernas y escondrijos de los animales, detrás de las nubes, y un papagayo lo tradujo á diversos idiomas más ó menos animalescos. También las palomas volaban aquí y allá llevando mensajes...

Noé contaba ciento sesenta años cuando comenzaron á entrar los animales en el arca. Estaba en el interior de ella para recibirlos y los distribuía en varias categorías; Cam se había colocado á la puerta, y con un libro delante apuntaba los sucesos y los presentes, pasando lista; ¡Jefé incitaba con la voz y un palo á entrar á los reacios.

—¡León!
—¡Presentel
—¡Pantera!
—¡Presentel
—¡Tigre!

—¡Leopardo! (pasa) ¿Ausente? Una cruz. Voces: —No quiere venir... —Está enfermo de artritis... —No señor, está en camino... — Se ha detenido en el monte Sinat...

Rútores, lardidos, rugidos...
—Pasemos adelante. ¡Borrégol
—¡Beel Presente.
(Se presenta inmediatamente después otro borrego).

—¿Cómo, otro borrego? Pero si ya ha entrado.
—Es que soy un borrego de la mayoría parlamentaria...

—Perdone, entonces; haga el favor, adelante.

—¿Zorra! ¿Ausente?
En este momento se vió una nube negra, muy negra, que crecía, crecía, acercándose al arca; se oyo el batir de alas, pidos, gázdidos, gritos, chillidos agudos, y aparecieron los pejaros.

Todos los cuadrúpedos y reptiles se volvieron gritando con sus voces extrañas:

—¡Fuera los pájaros!...

Cam, irritado: —¿Qué tumulto es ese? No ha llegado aún nuestro turno... Volved el lunes.

Los pájaros alzaron el vuelo y Cam continuó:

—¡Ciervol
—Presente.
—¡Caballol
—Presente.

—¡Asno!... ¡Asno!... ¿Está ó no está?

Voces: —¡Sí, que está! ¡Hélo aquí!
Todos los bécicos, todas las narices y todos los ojos se volvieron al sitio indicado por una jirafa. Estalla una tempestad de risotadas.

El asno llegaba, dando rebuznos estentóreos y agitando el rabo, en el que traía colgado un periódico impreso en letra muy clara, titulado:

El pájaro que mejor canta

Era una broma bastante pesada que le habían jugado los graciosos monas.

Los animales abrieron fila para verle pasar. El asno movía la cola de arriba á bajo, mostrando una caricatura; las monas reanaban de risa.

Se oyó un rugido: —¡Viva el asno! Después diez, luego ciento, mil, en coro general:

—¡Viva el asno! ¡viva!

Como Dios quiso entró el asno en el arca, y Cam, murmurando, siguió pasando lista.

El 18 de Febrero de 4003 (antes de J. C.) era la llegada de los insectos; cigarras, tábanos, moscas, mosquitos, escarabajos...

Con enorme confusión fueron entrando desde la polilla al alacrán, desde la pulga á la filoxera, y Dios sabe cuanto hubiera durado si Cam no hubiese abandonado la puerta para ir á sofocar un tumulto que había estallado en el interior del arca.

Mienas, panteras, tigres y leones se arrojaban unos sobre otros, mordiendo entre sí; á un elefante le rompióron un colmillo, á un león le saltaron un ojo; el leñosoaur, el pterodáctilo y otros fueron muertos por un oso.

He aquí por qué estos animales no existen ya entre las especies vivientes (Nota de Santo Tomás de Aquino.)

Habían pasado ya algunos años desde que los animales comenzaron á entrar, y la peregrinación continuaba siempre.

Muchos centenares de especies de insectos que tienen la vida breve se habían extinguido. Por el contrario, otras especies comenzaron á multiplicarse de un modo extraordinario.

Así, la ascáride lumbricoide, que pone 64 millones de huevos aproximadamente cada vez, á la vuelta de algunos años había invadido una tercera parte del arca.

Noé se vió perdido... Después, rascándose la

calva, se le ocurrió la idea de calcular el tiempo que le faltaba para hacer entrar el resto de los animales. Dicho y hecho:

Animales 1.407.000.000
Menos 1.000.000.000 que han entrado

Quedan 1.406.000.000

Supongamos que de la Australia, de la Patagonia y de otras tierras lejanas se presenten 100 al día, que es mucho suponer; se necesitan 39.055 años.

—[Misericordial ¿será posible?—Decía Noé con voz temblorosa.—¡Treinta y nueve mil... cincuenta... y cinco... años!...

Telegrafió al Omnipotente esta dificultad, y aquel contestó inmediatamente: «Sres. Noé é hijos.—Sistema planetario.—Tierra. Os concedo larga vida. Continúad gloriosas empresa.—Padre Eterno.»

Quando supieron que estaban ya todos los animales, Dios, queriendo cerrar el ventanillo, gritó: «¿Estamos pronto?»

—¡Sí!—respondió Noé.

En aquel crítico instante apareció un canguro procedente de la Australia, acompañado de un cangrejo y varias tortugas.

El canguro de un salto entró, pero el cangrejo y las tortugas, como si lo hicieran de intento, caminaban con gran lentitud.

—¡Que vais á morir!—gritó Cam desde el ventanillo.—[Hace 39.515 años que os esperamos ¡Corred, entrad por aquí!...

El cangrejo y las tortugas pusieron á trepar, pero emplearon dos semanas para subir; estaban ya para entrar, cuando uno de ellos pisó en falso y cayó, arrastrando á los demás en su caída.

—¡Idos á paseo!—gritó Cam, cerrando bruscamente el ventanillo.

Una voz desde las alturas: «¿Estamos?»
Coro general: «¡Ven!»

¡Ya era tiempo! De repente se abrieron las cortinas del cielo.

T.



Vida

Al despuntar los tintos de la aurora soplan las brisas placidas, suaves; con lentitud se oscurecen las tinieblas y despejan el aire.

Despierta la Naturá: en la enramada trinan alegres las ligeras aves, y al tahirse la atmósfera de púrpura anuncia el sol que nace.

Todo soñar; su fragancia pura espardora por doquier los vegetales, mientras se eleva el majestuoso Febo del fondo de los mares.

Sus rayos bullidores por el mundo con prodigalidad siembra y esparce, llenando el orbe de calor y vida que en sus entrañas late.

Extiende en ondas mil por el espacio su germen que atraviesa los celajes, y su calor aviva y vigoriza los mundos siderales.

Allí transmite recorriendo el éter, sus rayos fulgorosos, penetrantes, y su potencia inmensa fecundiza otras humanidades.

P. G. J.

Badajoz, Mayo, 1907.

Nuestro grabado

Prima institución de la Junta Directiva, dirigida á los padres de los alumnos, el lunes, día 20 del corriente, por la mañana, se congregaron en el local de la Escuela la mayoría de alumnos de ambos sexos que han concurrido a las clases diurna y nocturna de nuestro establecimiento docente.

El motivo fue para dar cumplimiento al acuerdo tomado en reunión general de fotografiarlos en grupo.

A las 10 en punto, en correcta formación, salieron del local acompañados de los señores Profesores, Junta Directiva, de algunos socios y de sus padres, dirigiéndose á la hermosa finca que posee nuestro querido amigo D. Jaime Bachs en la calle del Arrenal, pasando la improvisada manifestación infantil por las centricas calles de Mar, Real y Cruz.

Una vez en la expresada finca, se les concedió una hora de expansión en el grandioso patio que existe en la misma.

Daba gloria ver el hormigueo de 170 alumnos de ambos sexos, correr de un extremo á otro, dedicados todos á sus juegos predilectos, reflejándose en todos ellos la alegría y contento que experimentaban de poderse expandir con sus compañeros de clase, y de tener muy cerca de ellos á sus idolatrados padres.

Obra de titanes, fué la colocación de todos ellos en la escalinata que expreso hicieron para

formar el presente grupo, y mucho más difícil se presentaba para que el fotógrafo pudiese cumplir en buenas condiciones su cometido á fin de que su trabajo reuniera condiciones aceptables.

Merece plácemes el fotógrafo Sr. Sagrista, quien se acreditó una vez más de tener una paciencia á toda prueba y excelentes condiciones en el arte que se dedica.

Es difícil que olvidemos las gratas impresiones recibidas en la primera excursión escolar que verificaron los educandos de la Escuela Moderna de esta ciudad, cuantos tuvimos la suerte de asistir á ella.

Es de esperar que normalizado el funcionamiento de la misma, se repitan a menudo para esparcimiento é instrucción de todos.

"Humanidad Nueva"

Esta importante Revista Pedagógica, órgano de la Escuela Moderna de Valencia, que se dedica exclusivamente á la enseñanza racionalista, prepara un número extraordinario, cuya publicación coincidirá con la vista de la causa que se sigue contra el respetable Maestro racionalista, fundador de las Escuelas Modernas, D. Francisco Ferrer y Guardia.

Dicho número estará ilustrado con más de 30 fotografías, interesantes fotografías, y en el texto aparecerán firmas tan conocidas como las de Ch. Melato, Anselmo Lorenzo, S. Torner, Paraf Jovai, P. Ferrer y Guardia, Bidart, Soledad Gustavo, Grave, Federico Urales, Colombine, Antonio Matmo, y otros que se espera colaborarán.

Aparecerá en la primera quincena de Junio, en los días que en Madrid se celebrará el juicio oral contra Ferrer, Nakens y otros.

Nuestros lectores podrán dirigirse para informes y pedidos á esta Revista, ó directamente á la Redacción de *Humanidad Nueva*, en su nuevo domicilio, Plaza de Pellicers, 1.ª, Valencia.

Dios

¿Quién es Dios? Nadie lo ha definido. Sólo el corazón arrebatado por los destellos opacos de una imaginación alocada, pudo crear potestades en algo que si se persigue se disipa como la sombra.

Dios no se define porque no se concibe, y lo que no concibe la inteligencia, ¿cómo darle forma? El hombre, con los valiosos elementos que le

presta la ciencia, mide y analiza las llanuras planetarias é interplanetarias, pesa los planetas, compone y descompone la luz y el sonido, com-ara y mide la velocidad de sus vibraciones; investiga en las entrañas de la dura tierra y hace hablar á los fósiles, y en sonoro rítmico se oye la canción de la vida de miles y miles de generaciones que tras largo sudario de siglos yacen silenciosas en las neblinas geológicas. Su espíritu audaz se remonta, rompe el tenue velo y desaparece la obscuridad que origina devotos. La verdad brilla como encarnación palpitante de la experimentación y define los conceptos, conceptos originados por la realidad inconcusa.

De la experimentación surgen formas y atributos. El naturalista, el físico, el astrónomo y el pensador, hacen brotar de los abismos del Cosmos las imágenes arrobadoras de la verdad ¿y Dios? No, no puede aparecer. La teología, á pesar de asimilarse á las nuevas corrientes encauzadas por la ciencia, se esfuerza en vano y oculta su impotencia tras las tenebrosidades abismosas.

Todos cuantos argumentos aportados desde Aristóteles á Balmes por los propagadores de ambas escuelas filosóficas, ni siquiera han logrado apoyar sus afirmaciones en la irreflexiva razón.

La filosofía de la antigua India inició horizontes amplios al pensamiento, y al espíritu contemplativo encarnó en la naturaleza algo que le infundía temor y admiración. No supieron profundizar por que carecían de síntesis analítica y por eso hicieron de Naturra un Dios. Si bien es cierto que el panteísmo adolece, apesar de que Hegel lo llevó al refinamiento cristalizándolo en las modernas corrientes, de defectos que lo asean, no es menos cierto que tiene más razón de ser que los que afirman la existencia de un Dios inícuo y extra. El símbolo creado por el panteísmo era hijo de la contemplación de la Naturaleza; el Dios de la teología surgía del caos y del temor. El hombre crea á Dios, no Dios al hombre, y el hombre pasa como su obra, las proyecciones delirantes de su imaginación—dejan estelas de sombras fatídicas en donde generaciones y más generaciones ciegas han seguido y siguen amontonando cráneos y vadeando rios de sangre.

Dios no existe, ¿porqué buscarlo? La ciencia, en su alta misión, desgarró abismos y arrojó hachonadas de luz que irradian en la vida y elevan al hombre.

La sangre ahogó un día gérmenes preciosos del pensamiento audaz, pero la sonrisa sarcásticamente hermosa de Voltaire, apagó el brillo siniestro del monstruo que devoraba. La inculta multitud, siempre ovejuna, caía alocada por el fantasma garrapatador, pero Compe hundía el fangoso ídolo y elevaba al hombre.

La humanidad rompió los candales de la vir-

gen santa, y la visión pálida alumbró á la nada, y el llanto ahoga á los pobres píngües que aún se esfuerzan...

Cantos atreunan; himnos que á la vida el Progreso eleva, sumor que alegría, la ciencia empuja hacia el campo hermoso de libertad fecunda al ser humano, sin Dios, ni reyes, ni religiones, ni torpes códigos...

J. Méico.

De fuera

Excursión en Valencia.— Los alumnos de la Escuela Moderna de Valencia, junto con los Profesores, Junta Directiva y algunas familias, pasaron todo el día 9 á la playa, de excursión, saliendo de la Escuela, y regresando á la misma en carruajes, reinando gran alegría.

En la playa, el Profesor Sr. Torner les dió algunas explicaciones.

Al medio día se sirvió á los niños la comida, que consistió en paella, pescado y frutas.

Estos actos son dignos de elogio, ya que tanto contribuyen á la expansión é instrucción práctica de la gente menuda.

Nuevas Escuelas.— Dos nuevas Escuelas están próximas á inaugurarse: una en Alcira y otra en Benaguasil, provincia de Valencia.

Las respectivas Juntas trabajan con ahínco, y es de esperar verán pronto realizados sus buenos propósitos.

Nuestro cordial saludo á todos.

Intolerancia religiosa.— En Alicante ha sido apreada estos días pasados, la Escuela Moderna que allí dirige el republicano federal señor López Arias, por una turba de chicos educados *catódicamente*.

Estos actos son producto de la instrucción clerical y del odio que se despierta á los pequeños á todo lo que huele á civilización y progreso, poniéndose por montera el «Amos los unos á los otros» de Cristo.

Si no mejoráis al hombre, no esperéis mejorar su condición.

Complot reaccionario

Tenemos noticias bastante completadas de que una comisión salida de esta ciudad se personó en el despacho de algunas autoridades de Barcelona, en demanda de que no permitan el funcionamiento de nuestra Escuela Moderna.

A su debido tiempo, daremos á conocer, uno por uno, los nombres de los individuos que la formaron, para que sepa todo el mundo cuales son los enemigos del progreso y de la libre instrucción del proletariado.

Es inútil que se cansen; estas escuelas están reglamentadas dentro de la ley, y por más que la oposición de estos señores, algunos de ellos con aires de progresivos, nos perjudican económicamente de momento, no cesaremos hasta que la ley se cumpla, y no les quepa ninguna duda, que el día que se abra de nuevo será un triunfo más para la causa del progreso.

¿La oposición sistemática de estos señores, será la chispa que despertará las energías de todos los elementos liberales y progresivos de esta ciudad, sin distinción de ideas y tendencias, para llegar á formar la solidaridad progresiva para hacer frente y combatir la solidaridad reaccionaria, que por desgracia hoy impera, domina y gobierna en esta ciudad?

Veremos.



Notas sueltas

El día 8 de Mayo recibimos la orden de clausura de nuestra Escuela, acordada por las autoridades académicas de la capital, con motivo de no tener completada la voluminosa documentación que previene el R. D. de 1.º de Julio y R. O. de 1.º de Septiembre de 1902.

La buena acogida que han dispensado á nuestra humilde Revista, nos obligó á manifestar á nuestros lectores que hemos empezado los trabajos para que dentro de poco podamos ampliarla hasta 12 páginas, nutriéndola de conocimientos científicos de verdadera utilidad para la instrucción racional. Oportunamente daremos á conocer

detalladamente las reformas que en la misma acordemos introducir.

Rogamos á las entidades progresivas de carácter político, á las sociedades amantes de la instrucción racional y á todos cuantos han recibido nuestro periódico, nos comuniquen si desean recibirlo en lo sucesivo.

Por fin, para el día 3 de Junio se ha señalado la vista de la causa que se instruye en Madrid contra el director de la Escuela Moderna, víctima de los odios reaccionarios y clericales de la vieja España.

Esperamos que se cumpla la ley, ya que el cumplimiento de ella nos asegura el que pronto podamos abrazar á nuestro amigo y compañero Sr. Ferrer.

Completada toda la documentación para el funcionamiento legal de nuestra Escuela podemos asegurar á nuestros consocios y amigos la pronta abertura de las clases de la misma.

La Sociedad Protectora de la enseñanza racionalista, está decidida á persistir en la noble y elevada tarea de cumplir con la misión que se ha impuesto: de trabajar y de sacrificarse en pró de la instrucción racional, convencida de que la ley le ampara en sus aspiraciones progresivas.

De persistir los enemigos de la razón en la degenerada tarea de poner obstáculos é influencias para entorpecer su marcha, todo lo más que pueden lograr es retardar por algunos días su funcionamiento y nada más.

Iguales escuelas funcionan legalmente, y asimismo funcionará la de esta ciudad.

Han visitado nuestra Redacción las revistas y periódicos *Humanidad Nueva*, de Valencia; *Revista Escolar*, de Cádiz; *La Infancia Anormal*, de Madrid; *La Escuela Leonesa*, de León; *El Trabajo*, de Sabadell; *Fraternidad*, de Alcoy; *El Gladiador* y *La Rebeldía*, de Barcelona, y *Foment*, de Reus.

Gustosos establecemos el cambio.